
Памятка для родителя. 

1. Главное — спокойствие. Когда ребёнок поделится с вами тем, что его травят в школе — не включайте эмоции. 

Важно спокойно выслушать. В противном случае ребёнку, во-первых, передастся ваша тревога, а во-вторых, это 

будет для него сигналом, что в таком состоянии вы ещё больше наломаете дров и в следующий раз предпочтёт 

не обращаться к вам за помощью. 

2. Постарайтесь выяснить причину травли. В разговоре с ребёнком спросите, что, как он думает, является 

причиной плохого отношения к нему сверстников. Внимательно выслушайте ребёнка: ему плохо и он пришёл 

к вам для того, чтобы выговориться. 

3. Спросите у ребёнка, какие его действия послужили причиной травли. Возможно, у большинства родителей 

этот пункт вызовет шок — «Какие ещё его действия? Моего ребёнка травят — он жертва!». Безусловно, это так, 

но этот вопрос нужно задать, чтобы ребёнок смог проанализировать свои действия и понять, что из его 

проявлений послужило причиной травли. Это поможет ему разобраться, может ли он самостоятельно повлиять 

на ситуацию в дальнейшем. Если дети травят ребёнка из-за лишнего веса, дефектов речи, слабого зрения, 

медлительности или других физиологических проявлений, то на это он никак повлиять не может. Но если он, 

например, жалуется на хулиганов учительнице, навязчив в общении с одноклассниками или приходит в школу 

в грязной, плохо пахнущей одежде, то это изменить в его силах. 

4. Немедленно сообщите о травле классному руководителю и всё общение с родителями и другими детьми 

в дальнейшем осуществляйте через него. Сообщите классному руководителю о проблеме и встретьтесь с ним 

вместе с ребёнком. После этого ждите реакции от классного руководителя. Можете попросить о встрече вместе 

с директором или завучем. Это даст вам возможность узнать, какие последуют административные действия 

в сложившейся ситуации. 

5. Обратитесь за помощью к школьному психологу. Ситуация травли сложная не только для ребёнка, но и для 

родителя, поэтому оба нуждаются в поддержке специалиста. Кроме того, зная о вашей проблеме, психолог также 

будет работать с одноклассниками ребёнка и их родителями. 

6. Каждый день интересуйтесь об изменении ситуации. 

Так же спокойно, без эмоций, спрашивайте у ребёнка, как прошёл его день в школе. 

 Происходило ли что-то неприятное? 

 Что хорошего произошло? 

 Комфортно ли ему было сегодня? 

 Что он сделал для того, чтобы сегодняшний день был лучше вчерашнего? 

Не забывайте поддерживать связь с классным руководителем. Это можно сделать, задавая ему ровно те же 

вопросы. Безусловно, в этом случае необходимо соблюдать субординацию. 

 

Чего делать не стоит! 

1. Не пытайтесь выяснять отношения с одноклассниками и их родителями. Каждый будет защищать своего 

ребёнка и говорить, что «Мой никогда так сделать не мог». Более того, такими действиями вы подвергаете 

своего ребёнка ещё большей опасности, ведь его сверстники обязательно узнают, что вы звонили их родителям 

и обвинят вашего ребёнка в «стукачестве». 

Ну а если вы напрямую обратитесь с претензиями к одноклассникам, то тогда уже их родители будут негодовать 

на полном основании. 

2. Не делайте скоропостижных выводов. В разговоре с вашим ребёнком не обвиняйте его ни в чём 

и не обсуждайте при нём его одноклассников. Ваша задача — лишь получить наиболее объективную картинку 

происходящего и помочь ребёнку поскорее выйти из сложившейся ситуации. Наклеивание ярлыков — это не что 

иное, как проявление ваших негативных эмоций. 

3. Не давайте советов школе, как поступить с одноклассниками вашего ребёнка. Постарайтесь довериться 

классному руководителю и администрации. Конечно, вы лучше знаете, как нужно поступить в этой ситуации, 

но это так или иначе не находится в зоне вашей ответственности. Выслушайте предложения педагогического 

коллектива, задайте уточняющие вопросы, примите к сведению действия, которые нужно совершить вам 

и вашему ребёнку и делайте то, что находится в зоне вашей ответственности. 

 


